



HAL
open science

Montpellier : Flaugergues, RE31 et RE32 [notice archéologique]

Laurent Vidal

► **To cite this version:**

Laurent Vidal. Montpellier : Flaugergues, RE31 et RE32 [notice archéologique]. Bilan scientifique de la région Languedoc-Roussillon 2014, 2015, pp.167-168. hal-01517880

HAL Id: hal-01517880

<https://hal.science/hal-01517880>

Submitted on 3 May 2017

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

DIRECTION RÉGIONALE DES AFFAIRES CULTURELLES
LANGUEDOC-ROUSSILLON

SERVICE RÉGIONAL DE L'ARCHÉOLOGIE

BILAN
SCIENTIFIQUE

2 0 1 4



Liberté • Égalité • Fraternité
RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

PRÉFET
DE LA RÉGION
LANGUEDOC-
ROUSSILLON

MONTPELLIER

Flaugergues, RE 31 et RE 32

AGE DU FER ANTIQUITE
MOYEN AGE MODERNE

Le diagnostic réalisé dans le cadre du projet *Montpellier, Château de Flaugergues* concerne les parcelles RE 31 et 32 soit une surface de 1,2 ha. Elles se trouvent à proximité du château de Flaugergues et à environ 80 m de l'église romane de Saint-Pierre de Montaubérou. L'une des parcelles est constituée par l'allée de platanes desservant

le château et les bâtiments d'exploitation, aussi seule une pièce de vigne palissée de 6607 m² a-t-elle fait l'objet du diagnostic. La parcelle concernée est adossée à une petite éminence, située à l'est, occupée par le jardin du château. L'emprise du diagnostic est marquée par une pente assez forte qui descend vers l'ouest et l'allée de platanes. Six

tranchées ont été ouvertes. Elles sont disposées de façon parallèle entre elles et implantées dans le sens de la pente pour rendre plus commode l'enlèvement des ceps de vigne. Elles représentent une observation de 1059 m² soit 16% de la surface accessible.

Sur l'ensemble de l'emprise du diagnostic des faits archéologiques apparaissent sous la couche de labour qui mesure en moyenne 0,5 m d'épaisseur. Une grande partie reste de datation indéterminée : il s'agit de tronçons de fossés, d'un drain, mais aussi de rares fosses de forme allongée (vigne) et de plus nombreuses fosses de plantations quadrangulaires (arbres). Le semis de ces dernières pourrait correspondre aux quelques arbres visibles sur les photographies aériennes de l'IGN de 1937 et de 1945, vestiges possible d'un verger plus dense. Toutefois, des faits archéologiques ont livré des artefacts permettant de les rattacher à une époque précise : un fossé du second âge du Fer, un puits abandonné au Bas-Empire romain, un fossé et une fosse datant de la fin du Moyen Âge ou de l'époque Moderne.

Le fossé du second Âge du Fer a été mis au jour près de la bordure sud-ouest de l'emprise. Deux tronçons forment un élément au tracé légèrement courbe restituable sur une longueur de 22 m. Il est conservé sur une hauteur de 0,50 m et apparaît à 0,50 m de la surface. Il mesure 0,75 m d'ouverture et ses parois sont assez abruptes. Son remplissage comporte plusieurs unités stratigraphiques dont l'une, centrale et aux limites latérales verticales, comprend surtout des galets. Elle pourrait être la trace d'un calage de palissade. Sur le côté ouest de cet amas pierreux se trouvent du mobilier

archéologique et aussi des petits fragments de terre cuite du type torchis et des fragments de charbons de bois. Le mobilier recueilli comprend presque exclusivement de la céramique modelée et peignée mais il faut noter la présence d'un fragment de céramique à pâte clair massaliète. Un os recueilli dans le comblement du fossé appartient à un équidé adulte.

Le puits romain a été découvert sur la partie haute du terrain près de la bordure est de l'emprise. Il se présente comme une fosse de 4,10 m de long sur 3,10 m de large possédant un double remplissage. L'un central de 2 m de diamètre correspond au puits proprement dit et à son remplissage d'abandon, l'autre de forme annulaire doit être lié au comblement de la fosse de fonçage de la structure. La section réalisée à l'aide de la pelle mécanique montre que le puits fonctionne du côté ouest avec une galerie creusée dans les couches argilo-sableux et à travers une couche d'argile grise. Le rare mobilier recueilli dans le comblement central montre un abandon au bas-Empire.

Le fossé daté de la fin du Moyen Âge ou de l'époque Moderne se trouve en bordure ouest de l'emprise et semble souligner à distance l'allée de platanes. En revanche, la fosse de même datation est près de la route de Mauguio au nord. Ces éléments sont à rattacher à un espace agraire dont il n'est pas possible de déterminer s'il appartient au prieuré de Saint-Pierre de Montaubérou ou bien aux premiers temps du château de Flaugergues.